

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: jueves 31 de Marzo de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 910

La política fuera de España

La cuestión hispano-yankee ante Europa

La cuestión que en los presentes amargos días más interesa y más preocupa á los españoles, ni siquiera precisa decirlo, es la que dejamos anunciada en el epígrafe de este artículo; y lo que más apena el ánimo de los buenos patriotas y más serias inquietudes levanta en los espíritus mejor templados, es la incertidumbre en que vivimos acerca del mañana, las vaguedades y las contradicciones en medio de las cuales va desenvolviéndose el proceso de la cuestión que, en todo este siglo, más hondamente ha perturbado la vida nacional nuestra, pues no puede negarse que su acción desorganizadora se ha universalizado de una manera bien pocas veces vista, ni aun en circunstancias muy semejantes á las actuales.

Esta misma vaguedad y estas mismas contradicciones observamos en los círculos políticos europeos y en la prensa que refleja sus actividades, aunque sigue acentuándose más cada día en Europa aquel estado de espíritu que distintas veces hemos hecho valer como factor importantísimo, entre los más importantes, de la cuestión planteada.

Y no hay duda que ese estado de espíritu, fundamentalmente favorable á la causa de España, es el que, pesando con enorme peso moral sobre la política de los yankees, pone una cortapisa á sus groseras provocaciones y un boicó á sus desenfundados apetitos.

Por esto creemos interesante ir apotando aquí las más características manifestaciones de ese estado espiritual que hasta ahora se ha mantenido latente, pero que vemos como empieza ya á tener conciencia de sí mismo y á revelarse al mundo con fuerza avasalladora. El último número de *Le Figaro* llegado á nuestras manos, publica, en la sección en que se ocupa diariamente de las cuestiones de política extranjera, un fuerte artículo en que se descubre, vivo y elocuente, ese estado de espíritu á esa tendencia á que nos referimos. He aquí, literalmente traducidos los principales pasajes del trabajo que inserta el autorizado diario parisiense.

Después de hacer constar que no existe hoy ninguna razón nueva para suponer que la política hasta el presente «ostensiva» de los Estados Unidos se transforma mañana en realmente activa, dice así el ilustrado articulista:

«Mac-Kinley está haciendo los más laudables esfuerzos para evitar todas aquellas medidas que pudiesen ser interpretadas como directamente agresivas. Verdad que está obligado á ceder algo ante las presiones de la calle; pero el mismo hecho de comunicar al Congreso el informe sobre la explosión del *Maine*, provocando con ello una deliberación que, aun llegando á conclusiones belicosas, no podría ser ejecutiva sin que él lo quisiera, indica ya en el Presidente deseos de temporizar. Los comisionados yankees que han visitado los restos del *Maine* dicen que la explosión tuvo una causa externa. Pero los comisionados españoles, que han visitado también lo que queda del buque naufragado, formulan conclusiones absolutamente contrarias. Al informe de los marinos norteamericanos, España opondrá naturalmente el informe de los marinos españoles. De esto vendrá un debate contradictorio, y ya sabemos lo que suelen durar esos debates, sobre todo cuando interviene en ellos la diplomacia.

—Ahora bien; cuando haya terminado so-

bre la cuestión de hecho, será preciso entrar en la cuestión de derecho, y ésta es mucho más espinosa y más difícil que aquella. Aun conviniendo—que ya sería mucho convenir, añadimos nosotros—en que la explosión hubiese sido exterior, quizás alegue España que no es responsable del mal causado, pues puede muy bien haber sido su autor un insurrecto y hasta un americano con «buenas intenciones», á cuya alegación nada podrían oponer los Estados Unidos, no pudiendo destruirla con hechos, como no podrían. Por otra parte, cualquiera que fuese su réplica, ése sería indudablemente el mejor terreno en que pudiera plantearse la mediación amistosa ó el arbitraje, y para decidir esa delicadísima cuestión creemos que sería el arbitraje verdaderamente eficaz.

»A pesar del tono melodramático que tienen todos los telegramas que vienen de Nueva York, y apesar de la prisa un poquito teatral que los políticos de Washington ponen en la preparación de ciertos elementos de guerra, nosotros seguimos creyendo firmemente en la paz.»

Después de esto, el articulista de *Le Figaro* señala un posible peligro de guerra, y dice que está en el Parlamento español que acaba de elegirse, fundándose en que los nuevos diputados, dejándose llevar de generosos aunque imprudentes impulsos, podrían sentirse inclinados á contestar las groserías y las impertinencias de los dipu-

tes...
Sobre ese particular nos parece que el autor del artículo ha aguzado demasiado las cosas; por nuestra parte estamos completamente tranquilos, pues tenemos, respecto á esa cuestión, entera confianza en nuestros diputados y sabemos que sabrán ser prudentes.... hasta el límite justo que convenga á los intereses y al honor de nuestra patria.

Son también notables, sobre todo por la autoridad que les prestan los labios que las pronunciaron, las siguientes palabras dichas en la Cámara de los diputados de Francia por el ministro de Estado.

En la última sesión celebrada, hizo Mr. Hanotaux un discurso sobre la política exterior francesa, y al hablar de la cuestión de Cuba dijo así: «En esta cuestión, en que juegan elementos de honor y de interés, en nuestro primer deber expresar incesantemente á las dos naciones el deseo que sentimos de ver desaparecer la posibilidad de un conflicto sangriento y para ambos contendientes temible.

Si, de común acuerdo, buscan las dos partes amigos seguros é imparciales que les ayuden al arreglo amistoso de tan grave cuestión, pronto han de ver como la buena voluntad de todos se pone á su servicio, y la nuestra no será ciertamente de las últimas....

Decir más ya sería salirnos de la reserva que nuestro cargo nos impone, y yo no puedo hacer otra cosa, al menos en este sitio, sino renovar la expresión del ardiente deseo que sentimos todos de que venga pronto una equitativa solución, en la que el derecho, el honor y la libertad queden igualmente satisfechos, manteniéndose en las dos naciones, que con amor igual queremos, el gran beneficio de la paz.»

Correo de Madrid

Marzo, 29.

El suceso político del día ha sido la conferencia celebrada por el señor Sagasta con

M. Woodford, á la cual han asistido los ministros de Estado y Ultramar.

La entrevista se verificó en el despacho del señor Sagasta, durando cerca de una hora.

Terminada la conferencia quedó el señor Sagasta con el ministro de Ultramar.

Después conferenció con el presidente del Consejo el señor Gullón, durando su entrevista hasta cerca de las seis de la tarde.

—El señor Sagasta ha guardado la mayor reserva sobre los asuntos tratados en la conferencia con M. Woodford.

Se ha sabido posteriormente que el representante de los Estados Unidos expuso al señor Sagasta todos los puntos de vista de su Gobierno con relación á todos los aspectos de la cuestión de Cuba.

El señor Sagasta ha quedado en estudiar las apreciaciones del Gobierno de Washington, exponiéndolas á S. M. la Reina y á sus compañeros de Gabinete, y dar luego su contestación.

Igual reserva guardó M. Woodford con los cinco corresponsales americanos que le esperaban en su domicilio después de la entrevista.

Es de esperar que S. M. la Reina tendrá ya conocimiento del resultado de esta conferencia.

—Se ha recibido de Puerto Rico el siguiente telegrama oficial:

«Terminadas las elecciones y apesar de la gran animación se han llevado á cabo con tranquilidad á excepción de algunos pequeños motines entre ellos los de Navajas, Aguada y Callén.

»Los conservadores asustados extraordinariamente, por lo cual, los autonomistas históricos unidos á los oportunistas como se llama á los disidentes de los incondicionales, los han derrotado en todos los distritos, no obstante de ayudarles los liberales positivamente con sus electores.

»Arzuaga, jefe de los incondicionales, ha sido derrotado por Egozcue, jefe de los oportunistas para representante insular.

»Para diputados á Cortes han triunfado en la capital García Molina y Gullón, presentados por los liberales.

»Se creen seguros á los señores Colom, Gascón, Franco Rodríguez, Mendez, Moya, Silva, Lestrón, Cervantes y Cortón.»

—Hay gran entusiasmo por la función que se prepara en el teatro Real con objeto de allegar fondos y comprar un barco de guerra.

Las damas de la aristocracia han tomado el acuerdo de llevar prendido un lazo con los colores nacionales.

Ha quedado nombrada una comisión compuesta del señor duque de Tamames, un oficial del Ministerio de Marina, un delegado del Ministerio de la Gobernación y otro de la empresa del Real para intervenir en la recaudación de fondos, los cuales son depositados en el Banco de España.

Hoy ha sido grande el pedido de localidades.

La oficialidad del regimiento de cazadores de María Cristina ha pagado dos mil pesetas por una entrada de paraíso con localidad, que será ocupada por un oficial del cuerpo.

Los inválidos han comprado dos butacas en mil pesetas.

La servidumbre de la señora duquesa de Denia también ha hecho una suscripción para comprar un paraíso.

Se sabe de otros particulares dispuestos á pagar cantidades verdaderamente notable, repitiéndose que las casas de Villamejor y

Fernán Núñez han pagado 50.000 duros por un palco cada una.

El señor marqués de Comillas ha pagado 25.000 duros por un palco.

Una eminente diva ha detenido su viaje á Varsovia; con objeto de cantar en esta función.

—Telegrafían de Bilbao diciendo que el Círculo Minero ha tomado el acuerdo de no interponer sus oficios entre mineros y patronos.

A este Círculo corresponde tomar la resolución de volver al trabajo los obreros.

Se teme, en vista de esta actitud, una huelga general en las minas.

Los huelguistas han intentado correrse por toda la zona para ejercer coacción sobre sus compañeros.

Han salido para la zona minera dos compañías de cazadores de Madrid con objeto de cortarles el paso y obligarles á retroceder á Sopuerta.

Ha corrido el rumor de haber ocurrido varios encuentros entre huelguistas y obreros que querían permanecer en el trabajo, resultando varios heridos.

Han salido para la zona minera fuerzas de la guardia civil y el general Aguilar con una escolta.

—Un telegrama particular de la Habana da cuenta de haber sido derrotado el candidato romerista señor Crespo Quintana, que se presentaba en Santiago de Cuba, por el señor O'Gara, candidato de los liberales.

—Esta tarde á las cuatro, según informes facilitados en el Ministerio de Marina, han zarpado de Cartagena para Cádiz los acorazados «Infanta María Teresa» y «Cristóbal Colón».

Les acompaña el «Condor».

—En los círculos ministeriales se ha dicho esta tarde que probablemente los dos regimientos de infantería de Marina que en breve llegarán á la Península procedentes de Filipinas, serán destinados el primero á Puerto Rico y el segundo á Canarias.

Con esta medida, añaden, quedarían satisfechos los deseos del cuerpo, ofreciendo la ventaja de que estas fuerzas se encuentran ya en situación apropiada para sufrir, sin perjuicio, los efectos del cambio de aclimatación en las Antillas y para aumentar el núcleo de fuerzas que guarnecen á Canarias.

Extracto del Boletín oficial

Publica el resultado del escrutinio de las últimas elecciones, remitidos á la Junta provincial del Censo.

—Anuncio de la liquidación del Montepío de la Guardia civil.

—La Alcaldía de Batea anuncia la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

—Las de Irlas, Ulldemolins, Botarell, Lloá Bisbal de Falset y Tivisa tienen expuesto el apéndice al amillaramiento.

—La de Bañeras el reparto de arbitrios extraordinarios.

—La de Figuerola el vecinal.

—La de Ulldemolins el presupuesto ordinario.

—La Junta municipal de Pradip ha solicitado autorización para establecer arbitrios extraordinarios.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Resolviendo el recurso interpuesto por el Ayuntamiento de Zaragoza contra un acuerdo de la comisión mixta de reclutamiento de aquella provincia.

Fomento.—Aceptando y aprobando la fundación de un premio, ofrecido por el ex-profesor de la Escuela central de Artes y Oficio don Mariano Borrell, que anualmente se ha de conceder al alumno de la cátedra de Dibujo geométrico de dicha Escuela que reúna las condiciones que se expresan.

—Disponiendo que, por los ingenieros del servicio agrónomo de las provincias donde existan aduanas, se proceda a un minucioso reconocimiento de todas las plantas vivas precedentes de los Estados Unidos e inspección de las frutas de igual procedencia, á fin de que sean rechazadas las que contengan el insecto conocido por cocoon, vulgarmente llamada plaga de San José.

Ultramar.—Resolviendo, de acuerdo con el Consejo de Estado, que procede aplicar en las Antillas en todo su vigor las leyes de Reunión y Asociación y de imprenta vigentes en la Península, tal como fueron hechas allí extensivas por los decretos de 1. de Noviembre de 1881, 12 de Junio de 1881, 12 de Junio de 1888 y 11 de Noviembre de 1886.

Noticias locales

EN EL AYUNTAMIENTO

Con asistencia de mayoría absoluta de señores concejales declaró ayer abierta la sesión ordinaria, correspondiente á la presente semana, el señor alcalde de esta ciudad.

Leída el acta de la anterior, fué aprobada, procediéndose por el señor secretario al registro de los Boletines oficiales, de cuyo contenido se mostró enterada la Corporación.

Dióse cuenta de una comunicación en la cual el señor secretario invitaba al Ayuntamiento á la solemne procesión general del Viernes Santo; y el Consistorio acordó nombrar una comisión compuesta de los señores Sabater, Viladot, Izart, Icart, Mateu, Chulvi y Castellarnau.

La sociedad Gasómetro Tarraconense puso en conocimiento de la Corporación que el 1.º de Abril quedará instalado el alumbrado eléctrico en la ciudad, de cuya instalación acompaña los planos y memoria, explicatoria, de todo lo cual se dió por enterado el Consistorio.

Se acordó enviar á informe de la Comisión de Fomento una instancia de don José Mascagni solicitando permiso para la colocación de un toldo y se levantó la sesión.

Para presidir hoy el escrutinio general de las elecciones celebradas el último domingo han sido designados los señores magistrados y jueces que á continuación se expresan:

Tarragona, don José Lluch; Valls, don Vidal Lopez; Tortosa, don Helodoro M.ª Jalon; Vendrell, don Diego Carril; Roquetes, don José Olz; y Gandesa, don Ricardo S. Romero.

El tiempo siguió ayer revuelto, habiendo caído al mediodía un fuerte chaparrón y luciendo el sol á ratos durante el resto del día.

En cumplimiento de lo dispuesto por la ley de 8 de Febrero de 1877 y real decreto de 26 de Febrero último, el día 3 de Abril próximo, á las diez en punto de la mañana, se verificará en el salón de sesiones del Ayuntamiento, la elección de compromisarios para senadores, á la que deben concurrir los señores concejales, en unión de los vecinos mayores contribuyentes comprendidos en las listas últimas.

Procedente de Ultramar debió llegar ayer á esta ciudad con dos meses de licencia el bizarro capitán del ejército expedicionario y estimado paisano nuestro señor Rovira, á quien enviamos nuestra más cariñosa bienvenida.

De real orden se ha declarado que cuando el tabaco sea arrojado por el mar á las playas, sin que se sepa su procedencia, debe cumplirse el art. 297 de las ordenanzas de Aduanas; pero cuando las fuerzas de los resguardos extraigan el tabaco del mar, por tener sospechas de que hubiera sido depositado, se considere como aprehensión.

La sociedad Atenco tarraconense de la Clase Obrera tiene solicitado del Ayuntamiento una subvención para atender á los gastos que le ocasionan las clases que tiene establecidas.

Dado el objeto que se propone aquel Centro de instrucción y recreo, hacemos nuestra la petición del Ateneo, consignando que veríamos con el mayor gusto que fuese atendida.

En la sesión que celebró ayer la Comisión Mixta de Reclutamiento, se hizo el nombramiento de médico de Caja para los mozos que deban sufrir observación, recayendo éste en favor de don Ramón Miró.

Dicen varios periódicos que una compañía inglesa tiene el proyecto de exportar vino de España directamente á la isla de Cuba, y con ventajas grandes para los vinicultores.

Por la nueva tarifa que ha empezado á regir en los ferrocarriles de Carriñena y del Norte para el transporte de vinos á Barcelona, se ha introducido una economía de 8'50 pesetas por tonelada.

Aprobado por la Superioridad se ha recibido en la Diputación el presupuesto adicional correspondiente al actual año económico.

El soldado del regimiento infantería de Albuera, número 26, Pedro Olivé Queraltó, declarado inútil y cuyo domicilio en esta ciudad se ignora, se presentará á la brevedad posible en la Secretaría del Ayuntamiento, con objeto de hacerle entrega de la licencia absoluta y certificado de soltería.

Se ha ordenado al segundo batallón del regimiento infantería de Luchana, cuya plana mayor y dos compañías se hallan destacadas en Tortosa y la restante fuerza en esta ciudad, para que se prepare á embarcar al primer aviso con destino á Canarias.

Mañana se examinarán ante la Comisión Mixta de Reclutamiento, en juicio de exenciones, los expedientes de los pueblos de Canonja, Catlar, Constanti, Morell, Pallaresos, Perafort, Pobla de Mafumet, Benau, Rourell, Secuita, Tamarit y Vilaseca.

Precedentes del extranjero fueron despachados en las Aduanas de la Península e Islas Baleares, durante el mes de Febrero último, cuatro cargas, ídem con 80 557 kilogramos de cebada, y 25 cargas, ídem con 3 083 226 kilogramos de maíz.

Importaron los derechos liquidados correspondientes á los 790 294 kilogramos de trigo, 63 223 52 pesetas, por el concepto de derechos de arancel, y 19 767 35 pesetas por recargo extraordinario, formando un total de 82 990 87 pesetas.

Los derechos de los 80 557 kilogramos de cebada, ascendieron á 3 544 50 pesetas, y los de los 3 083 226 kilogramos de maíz á 135 661 94 pesetas, formando un total general por importación de cereales de 222 187 31 pesetas.

Las Compañías de los caminos de hierro del Norte, de Madrid á Zaragoza y á Alicante, de Tarragona á Barcelona y Francia, de Medina del Campo á Salamanca, de Madrid á Cáceres y á Portugal y del Oeste de España han establecido billetes de ida y vuelta, de 2.ª y 3.ª clase, á precios reducidos, desde las estaciones de sus líneas á Sevilla, con motivo de celebrarse en aquella ciudad andaluza las renombradas fiestas de Semana Santa y feria, rigiendo desde esta capital los precios de 109'15 pesetas en 2.ª clase y 76'90 en 3.ª

Estos billetes se expendrán y serán valederos para regresar en las fechas que á continuación se designan:

Primer periodo.—Ida, 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Abril.—Regreso, 9, 10 y 11 de Abril.

Segundo periodo.—Ida, 16, 17, 18 y 19 de Abril.—Regreso, 20, 21, 22 y 23 de Abril.

Tante el viaje de ida como el de vuelta, en los periodos anteriormente mencionados, se verificará por todos los trenes ordinarios que lleven coches de la clase del billete que adquiere el viajero, excepto los expresos.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro á trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater.

1.º La Colomba.—Graud. 2.º Nabucodonosor.—Verdi. 3.º Mefistofele.—Boito. 4.º Sonámbula, concertante.—Bellini. 5.º Polka del Parque.—Jon.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola. El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 744'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 744'50. Termómetro: Máxima 16'50.—Mínima 7'50. Temperatura media, 12'00.—Viento S. O.

Noticias provinciales

REUS.—En las primeras horas de la tarde de ayer, fué hallada cadáver en su domicilio, calle de San Joaquín, 24, 2.º, una anciana mujer llamada Maria Pujol Ferraté, de 80 años de edad, soltera, natural de Montblanch.

El cadáver fué conducido al Hospital civil por dos individuos de la brigada del Municipio. Se cree que la muerte fué natural.

—Ha ingresado en las Cárcels de este partido, el vecino de Cambrils Juan Pallejá Vidal, para cumplir la pena de un mes y un día de arresto mayor, que le ha sido impuesto en méritos de causa sobre lesiones.

—Anteayer tarde falleció en esta ciudad el distinguido joven don Juan Güell, hijo de don Rosendo Güell, notario con despacho abierto en esta población.

El malogrado joven Güell contaba 15 años de edad cuando la muerte le ha arrebatado la existencia y con ella todas las ilusiones y esperanzas que en él tenían cifradas sus inconsolables padres.

Comprendiendo la intensidad del dolor que en los actuales momentos aflige á distinguida familia del señor Güell, le deseamos que con toda resignación acoja los designios del Altísimo, por si en su infanta bondad hallan un consuelo á sus penas. Reciban nuestro pésame más sentido.

TORTOSA.—Ha sido concedido un mes de licencia, por enfermedad, á nuestro paisano y amigo, el auxiliar numerario del Instituto de Barcelona, don Antonio Balaguer.

—Resultado de la elección obtenida por el candidato adicto señor Ibarra:

Ametlla, 87 votos. Benfallet, 372. Collejou, 82. Ginestar, 103. Perelló, 509. Pradip, 215. Basquera, 275. Tivenys, 422. Tivisa, 245. Tortosa, 3 110. Vandellós, 422.—Total, 5 842 votos.

—La misma casa extranjera que trata de instalar en Reus el alumbrado público, por medio de la electricidad, se nos asegura que se propone comprar el salto del azud de Cherta para slumbrar electricamente Cherta, Tivenys, Aldover, Roquetes, Tortosa, Amposta y San Carlos.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santa Balbina vg. y mr. Santos de mañana.—Los Dolores de Nuestra Señora, san Hugón ob. y santa Teodora vg. y mr.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, patrona de los asociados á su Corte en la parroquia castrense del Sagrado Corazón.

MES DE SAN JOSÉ

Continúa en las iglesias y horas siguientes, durante el sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro. San Miguel.—A las siete. Santísima Trinidad.—A las ocho. Sagrado Corazón.—A las siete. San Francisco.—A las ocho. Dominicas de la Presentación.—A las seis y media. Jesús-Maria.—A las seis menos cuarto de la tarde. Descalzos.—A las siete. Hermanas Terciarias del Carmen.—A las siete.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 30

De Bilbao y esc. en 17 ds. v. Julián, de 593 ts., c. Guinea, con efectos, consignado á los señores Hijos de B. Lopez. De Alicante en 21 hs. v. Campeador, de 889 ts., c. Baldó, con sardinas, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª

Despachadas

Para Barcelona v. Julián, con tránsito. Para Certe y esc. v. Comercio, con vino. Para la mar yacht de vapor Quetzal, con su equipo.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 31

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Puebla) vapor «Carmen», que despachan los señores Hijos de Benigno López.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Peñas», con signatario don Mariano Peres.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Játiva», que despacha don Antonio Más.

Para Liverpool vapor «Tordera», su agente don Modesto Fenech.

VIERNES 1.º DE ABRIL

Para Certe y Marsella vapor «Cabo Silleiro», con signatario don Mariano Peres.

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José Maria Ricomá.

SÁBADO 2

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Marsella, Gctemburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefte, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada hermanos.

LUNES 4

Para Certe, Marsella, Génova y Lorna, vapor «Martos», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890, ACCIONES FIN MES, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España, CAMBIOS EXTRANJEROS, Paris á la vista, Londres á la vista.

Variedades

LA JOTA (*)

(Conclusión)

El que iba á ser marido de Pilar se llamaba Manuel y, segun me han dicho y reza en las crónicas, era de la familia que tuvo la gloria de contar en su seno á la inmortal heroína del primer sitio de Zaragoza, Agustina Zaragoza, que tuvo por digna compatriota á Manuela Sancho.

Los franceses, al mando del general Moncey, se aproximaron á Zaragoza, que á la primera noticia de aquel movimiento se preparó para la defensa de una manera impenente.

Todas las salidas se fortificaron. Los conventos y los edificios públicos de mayor resistencia quedaron convertidos en fuertes.

Cada bocacalle, cada casa y hasta cada piso era un parapeto.

Los bosques, árboles y ramajes espesos de los alrededores de Zaragoza que pudieran servir de trincheras á los enemigos quedaron talados.

Palafox tomó el mando en jefe de la guarnición y de los paisanos.

Empezó la epopeya. Era el 11 de Enero de 1809.

Moncey rompió las hostilidades contra Zaragoza á la que cercó en regla, dando orden de que se abriesen las bocas de fuego de los instrumentos de

(*) Del tomo «Narraciones españolas y americanas», de que es autor don P. Sañudo Antrán.

guerra. Los cañones de los franceses empezaron á arrojar bombas sobre aquella ciudad otra vez heroica. La resistencia fué tenaz; era una resistencia zaragozana.

**

Las cosas estaban dispuestas, y el día precisamente en que las fuerzas de Napoleón dispararon el primer tiro sobre Zaragoza, en el segundo sitio, era el que estaba designado para el enlace de Pilar y Manuel. La ceremonia no se aplazó.

Los dos amantes vieron llegar al fin y al cabo el suspirado día. El sacerdote bendijo la unión.

Pilar tuvo que correr al lado de su padre, quien se había agravado de un mal que de antiguo padecía.

Mannel la acompañó hasta la casa de éste, y quedando en volver tan pronto como se hubiese presentado ante el capitán de su compañía para saber el punto en que debía cumplir como bueno al primer aviso, se separó de su esposa con una extraña sensación, difícil de explicar. Era dueño de la mujer á quien tanto quería y se le presentaba la ocasión de engrandecerse á sus ojos luchando por la patria, á la que tanto amaba, y de disputarle á los franceses á Zaragoza.

Al presentarse á su jefe había sonado el primer tiro del enemigo y le señalaron puesto de honor. Allí debía permanecer antes que nada. La patria era Pilar, Zaragoza, el hogar, la familia, todo, y allí se estuvo sin pensar en ir al lado de su esposa, cuyo padre seguía luchando con la muerte.

Nada se diga de los prodigios de valor de aquel sitio. Thiers y Rognat, y cuantos escritores franceses se han ocupado de él, han declarado que después del de Sagunto y del de Numancia no hay en la historia nada que se le parezca siquiera.

Palafox, digno jefe de aquellos valientes, le dijo entre otras cosas á Moncey cuando intentó proponerle una capitulación:

«Esta hermosa ciudad no sabe rendirse. Nada le importa un sitio á quien sabe morir con honor.»

El mariscal Lannes, que substituyó á Moncey en el mando del ejército sitiador, le escribía á Napoleón I:

«Jamás he visto, señor, un encarnizamiento igual al que muestran nuestros enemigos en la defensa de esta plaza. He visto á las mujeres dejarse matar delante de la brecha.»

Entre ellas se hallaba Pilar.

Eran las doce de la noche. Su padre había espiado en sus brazos. Manuel no había vuelto. El fuego de cañón se había generalizado; aquel ruido infernal no cesaba un momento. Pilar, fuera de sí, salió á la calle como una loca y encaminó sus pasos maquinalmente hacia la primera brecha que encontró. Estaba llena de cadáveres y de escombros, sobre los que se apoyaban unos cuantos que habían sobrevivido á la hecatombe. Un hombre yacía en tierra exhalando sus últimos suspiros y destrozado el pecho por un proyectil. Una bala enemiga podía fin á la existencia de aquel mozo en sus primeros y mejores albores.

Un grito agudo, penetrante, espantoso se escapó de los labios de Pilar, que más hermosa que nunca en aquellos supremos momentos, con el cabello suelto, la vista extraviada y los brazos abiertos rodeó con ellos el cuello del moribundo; cuyos ojos, medio cerrados ya por la muerte, hicieron supremo esfuerzo para abrirse, contemplar por última vez á Pilar y enviarle en una mirada su alma.

Pilar selló los labios de su esposo con un ardiente beso. Manuel pareció revivir al contacto de tanta vida escapada de los labios de aquella mujer tan bella, y levantó la cabeza para dejarla caer nuevamente y no volverla á levantar ya nunca.

Pilar regó con sus lágrimas aquel cuerpo yerto y permaneció entre él y aquellos escombros y bajo el fuego del enemigo. Le quitó el fusil á Manuel y peleó con el valor de la desesperación sin ceder á sus adversarios un palmo de terreno. Los franceses intentaron por allí, como por todos los arrabales de la ciudad, hacerse camino, y algunos destacamentos que se atrevieron á probarlo fueron rechazados. Al fogueo de los disparos, despreciando el mortífero fuego del enemigo, custodiando un cadáver se veía una mujer que semejaba el ángel exterminador, teñido el cuerpo de sangre, ennegrecido el rostro por el humo de la pólvora, oprimidos los labios y lanzando centellas por los ojos. Era Pilar, ante cuya presencia sola retrocedieron muchos franceses, estupefactos, llenos de asombro ante aquella fiera tan hermosa.

Las primeras luces de la aurora con sus dulces y poéticas tintas, esas que en los tiempos de paz despiertan al labrador que va con su arado á cultivar los veneros de riqueza que la tierra ofrece, iluminaron un cuadro terrible, desolador, horripilante.

En medio de un montón de ruinas veíanse dos cuerpos unidos por los helados lazos de la muerte. Uno era de mujer, otro de hombre. Ambos tenían el pecho atravesado de un balazo. La mujer estaba abrazada al hombre. Eran dos desposados. Sus cuerpos descansaban en aquel espantoso lecho nupcial que la suerte les preparó en su noche de bodas. Pilar y Manuel dormían por siempre acariciados en sus amores por el eterno sueño de la gloria.

P. SANUDO AUTRAN

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Andrés Gil, teniente coronel de Albuera.

Parada Luchana. Visita de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera. Paseo de enfermos, Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer
Nacidos.—Ninguno.
Fallecidos.—María Folch Benajas, Caballeros, 5.
Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 30, 10'25 m.

Sigue siendo tema preferente de todas las conversaciones la conferencia celebrada ayer entre el representante de los Estados Unidos Mr. Woodford y los señores Sagasta, Gullón y Moret.

Aunque tanto los ministros españoles como el diplomático yankee guardan impenetrable reserva sobre los asuntos que en la entrevista se trataron, no ha faltado quien haya podido facilitar algunos informes de esta conferencia, aunque sin entrar en detalladas explicaciones de los acuerdos tomados, que por decisión expresa de los conferenciantes, han de quedar secretas por ahora.

Dicen que Mr. Woodford aseguró que su Gobierno no quiere la guerra y está dispuesto á no dejarse arrastrar por los irreflexivos arranques de los antiespañoles que trabajan para hacer inevitable nn rompimiento.

El primer asunto tratado fué el referente á la voladura del «Maine», y el diplomático yankee, apoyándose en el informe de la comisión técnica de su país formuló algunas pretensiones que el señor Sagasta consideró inadmisibles.

Hablando de la situación de los reconcentrados de Cuba, se esforzó Mr. Woodford por presentarla como desesperada, justificando así la pretensión de los norteamericanos de intervenir por humanidad, con mayor motivo siendo ciudadanos yankees muchos de los que sufren por causa de la guerra.

El señor Sagasta, —dice *El Liberal*, de quien tomamos estas referencias — debió entonces de manifestar que ninguna responsabilidad podía exigirsele al Gobierno español, y que en cuanto á la pretendida intervención, no podía consentirla España ni aún reconociendo los filantrópicos deseos que animan al Gabinete norteamericano, pues no ha menester nuestro país del concurso de otra nación para ejercer actos humanitarios. España—debido de agregar el presidente—tiene organizadas juntas de socorro que procurarán, como hasta ahora han procurado, remediar la situación de los pacíficos que sufren las terribles é inevitables consecuencia de toda guerra.

Mr. Woodford insistió en que los Estados Unidos solo pretendían, al intervenir, evitar que mueran de hambre centenares de familias, entre las que hay muchas norteamericanas, á lo que debió replicar el señor Sagasta que en modo alguno puede el Gobierno admitir la intervención por amistad que fuera, porque los propios daños, mucho mayores que los que los Estados Unidos sufren, nos obligan á procurar que se restablezca la paz en Cuba y que estamos ciertos de contar con fuerzas y medios suficientes para dominar, sin ayuda ajena, la rebelión en un plazo relativamente breve.

No se dió por convencido Mr. Woodford con estas manifestaciones é hizo nuevas protestas para consignar los buenos deseos del Gabinete federal, insistió el señor Sagasta en sus negativas y terminó la entrevista sin que se tomara acuerdo definitivo. Cuando acabó la conferencia, Mr. Woodford telegrafió á Mr. Mac-Kinley, el ministro de Estado al señor Polo de Bernabé y el señor Moret al general Blanco.

Es posible que en breve se celebre una nueva entrevista.

Madrid 30, 10'40 m.

En breve se destinarán á Baleares fuerzas de infantería y un batallón de ingenieros.

A Canarias ha sido destinado un batallón del segundo regimiento de zapadores-minadores de guarnición en esta corte.

Madrid 30, 11'10 m.

Se han recibido telegramas de la Habana dando cuenta de varios encuentros, todos favorables á las fuerzas leales.

La columna del coronel Vara del Rey destruyó en Sierra Contra maestra varias trincheras del enemigo y recogió gran cantidad de víveres y municiones y 22 caballos.

Los insurrectos hicieron frente á la columna, librándose reñido combate, en el que se le hicieron muchas bajas al enemigo.

Nosotros tuvimos cuatro muertos y cinco heridos.

Fuerzas leales han dado muerte en las Villas al cabecilla Alejandro Gómez y á doce nombres de la partida que capitaneaba.

En otros combates nos hemos apoderado de armas, víveres y municiones del enemigo.

Madrid 30, 11'25 m.

El periódico *La Lucha* de la Habana, después de comentar en un artículo el informe yankee relativo á la voladura del «Maine», pregunta: «¿Es cierto que á bordo del acorazado norteamericano hubo en pocos días dos motines por haber prohibido á los marineros saltar á tierra?»

«¿Es cierto que un oficial norteamericano descontento de la durísima vida de á bordo dijo que vería con gusto que volara el barco? ¿Es cierto que la explosión tuvo lugar cuando los jefes, en su mayoría, estaban en un orgiástico banquete á bordo del Washington? ¿Qué precauciones se habían tomado al dejar cargados los cañones y los torpedos con las espoletas montadas? ¿Por qué no se ha encontrado un solo torpedo, hecho que prueba que estallaron todos por fatalidad ó descuido?»

Termina *La Lucha* diciendo: «Contéstense estas preguntas para hacer un informe imparcial porque en el publicado se ofende á España y se engaña á los Estados Unidos.»

Madrid 30, 11'40 m.

En las Cámaras de Washington se presentaron ayer varias proposiciones pidiendo que los Estados Unidos intervengan en Cuba sin solicitar autorización de España.

Madrid 30, 12'35 t.

Ha llegado á Hong-Kong la corbeta norteamericana «Hellena», con la que se refuerza la escuadra yankee que se halla lista para zarpar al primer aviso.

Madrid 30, 1'25 t.

Hoy han estado en Palacio conferenciando con S. M. la Reina el general Calleja y los ministros de Fomento y de Ultramar.

El señor Moret leyó á la Reina algunos despachos de Cuba, que suponemos serán los mismos de que ha dicho el señor Sagasta que carecían de importancia.

Madrid, 30, 2'30 t.

Telegrafían de Washington que ha producido gran irritación entre los jingoes, el Mensaje de Mr. Mac-Kinley, habiendo sido recibido en cambio en la Bolsa con un movimiento general de alza en los valores.

—Se asegura que la Cámara se negará á votar el crédito de 500.000 dollars para socorrer á los reconcentrados, si el Gobierno no está dispuesto á intervenir en Cuba.

—La prensa exaltada y los senadores y diputados jingoistas, harán grandes esfuerzos por crear un conflicto, pero se cree que Mac Kinley sabrá dominar la situación.

Los laborantes atacan el Mensaje del presidente diciendo que es un paso hacia la reacción.

—Se dice que el éonsul Lee ha telegrafiado á su gobierno diciendo que son de temer nuevos motines en la Habana.

En previsión de tal ocurrencia, se supone que el gobierno yankee envíe algún otro crucero á la capital de la Gran Antilla.

Madrid, 30, 4 t.

Un despacho de Washington comunica

la noticia de que el presidente Mac-Kinley ha sido interviewado por un periodista francés acerca de la cuestión hispano-americana.

Después de manifestar que es partidario de la paz, dijo Mac-Kinley que una guerra entre España y los Estados Unidos sería una gran calamidad para ambos países.

Añadió que tiene gran confianza en que el conflicto se solucione de un modo satisfactorio.

Madrid, 30, 4'20 t.

Un cablegrama de la Habana da cuenta de que han salido para Casetas el gobernador de Las Villas, don Marcos García, y el gobernador militar de la capital.

El viaje de estas autoridades obedece á los trabajos de concentración.

Madrid, 30, 4'30 t.

Los organizadores de la función que se celebrará en el teatro Real para recaudar fondos con destino al fomento de la marina de guerra siguen recibiendo cartas en las que se les hace pedido de localidades, por las que se ofrecen importantes sumas.

Los empleados del ministerio de Marina han pagado 5.000 pesetas por una localidad; los empleados del cuerpo de telégrafos 1.000 pesetas por una entrada de paraiso, é igual cantidad por otra los empleados de correos.

Estas localidades serán vendidas nuevamente, por ser este el deseo de los compradores, que solo han querido, al entregar por ellas las cantidades citadas, contribuir al buen éxito de la patriótica función.

El Imparcial ha entregado 5.000 pesetas y 200 *El Liberal*.

En esta función tomará parte el notable tenor catalán señor Casañas, que cantará una romanza de *Marta*.

Sección amena

INTRÍNGULIS

A E I O U

Con estas vocales y otras tantas consonantes formar el nombre de un volátil.

A. Retabas.

La solución mañana. sup á aoniv

Solución al geroglífico: MARTINGALA.

Espectáculos

EXPOSICIÓN DE FIGURAS DE CERA TAMAÑO NATURAL

Actualidades recientes de España, Cuba y Filipinas

Estarán expuestas todos los días de las cinco de la tarde á las diez de la noche. Domingos y días festivos mañana, tarde y noche.

Parte de dichas entradas será destinada á la benéfica Asociación de La Cruz Roja para los heridos de Cuba y Filipinas de esta capital.

Los precios estarán expuestos en la entrada de dicho espectáculo.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos, el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

TARRAGONA

PASTILLAS FONT

Curan la tos por crónica que sea: recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) Pídanse en las principales farmacias.

En TARRAGONA: Farmacia Moderna, Bajada de Misericordia, 5.

Al por mayor: casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLON y Sociedad Farmacéutica Barcelona.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia, Grau Grayé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martín, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas).

Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas. (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

CARAMELOS PECTORALES

del médico Saiz

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la laboriosa industria textil y de confección de este establecimiento en esta ciudad, se ha fundado una gran fábrica de bragueros, que se ha situado en el barrio de San Juan, y que se ha equipado con los mejores aparatos y materiales para la confección de bragueros de todas clases y de gran calidad.

CALLE DE LA UNION, 24 TARRAGONA

PASTILLAS TONT

Estas pastillas son de gran utilidad para el tratamiento de las enfermedades de la boca y de la garganta, especialmente de la faringitis y de la amigdalitis. Se toman con agua tibia y producen un efecto refrescante y analgésico.

EN TARRAGONA: Farmacia Moderna, Pajada de la calle de la Unión, 24. Al por mayor: casa del autor, Eumelio, 18. GASTELLON y Societat Farmacéutica Barcelonesa.

Madrid, 30, 1901

El señor ministro de Hacienda, Sr. de Urquiza, ha acordado que se conceda un subsidio de 500.000 pesetas para la construcción de un canal de riego en la provincia de Valencia, que beneficiará a una gran zona agrícola de esta provincia.

Los informes sobre el asunto se han remitido al Sr. ministro de Fomento para su conocimiento y para que se acuerde lo conveniente.

El Sr. ministro de Fomento, Sr. de Villaverde, ha acordado que se conceda un subsidio de 500.000 pesetas para la construcción de un canal de riego en la provincia de Valencia, que beneficiará a una gran zona agrícola de esta provincia.

Madrid, 30, 1901